

CAMINATA CIVICA HASTA EL SITIO DE LA HISTORICA BATALLA DE CAMINO REAL

Dr. Carlos Aguilar Robalino
Prof. de la Facultad de Filosofía.

Los hechos heroicos de la batalla citada, los encontramos en las páginas de la Historia del Ecuador del Dr. Alfredo Pareja Diezcanseco, texto impreso en la ciudad capital en la Editorial Colón, quien nos señala que "desde 1819, era presidente interino de la Audiencia el General Melchor Aymerich, entonces gobernador de Cuenca. Trajo Aymerich fuerzas de Pasto. En noviembre de 1820, el teniente coronel Forminaya fue despachado con 500 hombres a encontrar las fuerzas de Urdaneta en Babahoyo. Desde Quito, partió el coronel español Francisco González, al mando de mil hombres.

El 9 de noviembre, la vanguardia de Urdaneta, al mando de Febres Cordero, triunfó en Camino Real, desde entonces llamado Camino Libre. Urdaneta pudo así ocupar Guaranda."

La Asociación de Bilovaneños residentes en Guayaquil (ABIREG) en los primeros días del mes de Julio, resolvieron, formar una comisión de su seno, encabezada por su presidente Sr. Prof. Leopoldo Domínguez Goyes, para que recorra el "camino de los patriotas", desde Balsapamba, hasta el lugar donde aconteció la batalla, con el objetivo de reco-

ger informaciones, las mismas que las publicarán en la revista de ABI-REG.

El Sr. Presidente de la institución de bilovaneños, se puso en contacto con el Dr. Salomón Doumet Vera, encargado de la Dirección del Departamento de Investigaciones Educativas de la Facultad de Filosofía, Letras y Ciencias de la Educación de la Universidad de Guayaquil y del Sr. Lcdo. Marco Salinas Rugel, presidente del FIDE, Frente de Integración Democrática de Educadores para que participaran en la romería cívica hasta el paraje en que se realizó la batalla de Camino Real, localizado en la actual provincia de Bolívar.

El Dr. Salomón Doumet, invitó al Lcdo. Wilson Burgos, al Dr. en Historia y Geografía, Carlos Aguilar Robalino a delegados y estudiantes de la Facultad de Filosofía.

El Dr. Salomón Doumet y el Lcdo. Marco Salinas, solicitaron el bus de la Facultad, al Sr. Decano Dr. Alejandro Martínez Estrada, para trasladar desde nuestro puerto a las delegaciones que se habían comprometido en realizar la caminata, la misma que se iniciaría en la población de Balsapamba.

Así fue como el sábado 28 de julio de 1990, a las 5 horas con 43 minutos, desde los bajos del Colegio Particular "Velasco Ibarra", situado en las calles Brasil y Guerrero Valenzuela, partieron las delegaciones, el número de personas era de aproximadamente 40.

A las 8 horas con 30 minutos, llegó el bus a la población de Balsapamba, a las 9 horas, los profesores, estudiantes y delegaciones, iniciaron el ascenso a pie, siguiendo la ruta del histórico camino que se utilizó en la época de la Colonia y en los primeros años de la República del Ecuador para unir la costa con la sierra.

Entre los participantes habían jóvenes estudiantes que subían el camino con facilidad y rapidez en cambio habían grupos de adultos que se iban quedando rezagados, este fue el caso del Lcdo. Wilson Burgos, el Dr. Carlos Aguilar, el Sr. Roberto Coloma y la Sra. Mariana Delgado, quienes fueron los primeros en sentir el esfuerzo de la caminata por los chaquiñales, el fuerte sol y el clima subtropical. Cansados fueron atendidos gentilmente por la familia Verdesoto, quienes tienen una parcela en estas tierras, les brindaron jugo de naranjas, quesos, choclos cocina-

dos y vino de naranja.

Buen número de delegados iban a la cabeza, desde abajo se los veía marchar con gran fervor cívico, también habían otros que extenuados se sentaban a descansar, luego volvían a trepar por los estrechos senderos. Personas que habitan en el sitio Angas ofrecieron algunos caballos para ayudar a subir a los más agotados. A las 11 horas pasamos por el paraje llamado Achín, lugar en el que se observan las trincheras que hicieron los patriotas independentistas.

Hora y media después, llegamos a una pequeña planicie llamada Ramospamba, en aquel lugar funciona una escuela fiscal unidocente, que tiene el nombre de Camino Real, la profesora de la escuela y los padres de familia convidaron a los caminantes con refrescos y alimentos típicos del lugar.

A las 13 horas la peregrinación cívica continuó el ascenso por la empinada montaña, a las 14 horas llegamos al lugar llamado Poclío o Motilon, personas de aquel sitio cuentan que los patriotas guayaquileños dirigidos por Urdaneta dispararon hacia arriba, lugar en el que se encontraba un castillo con los españoles, para engañarlos mientras Febres Cordero, los rodeaba por el sendero de Angas y derrotarlos con facilidad.

Después de estas narraciones nosotros sentíamos más fervor y nos daba más fuerza para continuar con el ascenso, así todas las personas llegaron a la cima, sitio en el que se realizó la pretérita batalla, los últimos en arribar fueron el Lcdo. Wilson Burgos y el Dr. Carlos Aguilar, quienes llegaron al paraje a las 15 horas con 25 minutos y a 2.300 metros sobre el nivel del mar.

En aquella cima los bilovaneños, han construido una hermosa columna, en homenaje a la histórica batalla en la que triunfaron los soldados guayaquileños, los moradores de Bilován nos relataron la valiosa ayuda que dio a los patriotas la dama bilovaneña Josefina Barba, la misma que conoció de las tácticas a emplear por los realistas, y en la noche del 8 de noviembre descendió el camino para informarle a los patriotas, las posiciones que habían tomado los españoles, lo que sirvió para que Urdaneta, planificara engañarlos y rodearlos con las tropas de Febres Cordero.

Desde la cima pudimos comprender la gesta heroica de nuestros patriotas, quienes ascendieron cargados de vituallas y armas, muchas de ellas pesadas.

Al pie de la columna se llevó a efecto un magnífico acto cívico en memoria de los héroes de nuestra independencia. Primero cantamos el Himno Nacional, luego intervinieron varios oradores entre ellos el Prof. Leopoldo Domínguez, quien exaltó la magna fecha del 9 de noviembre de 1820, pidió que en el lugar se construya el "Altar de la Patria", para que los estudiantes realicen en cada semana en forma programada la visita al templete, que el gobierno nacional, reconozca este acontecimiento histórico como uno de los principales episodios de la época independentista, Camino Real sea considerado sitio histórico de primer orden, para que acudan los educandos a rendir homenaje a los **HEROES DE LA LIBERTAD** y que el 9 de noviembre, sea reconocido **DIA DE RECORDACION NACIONAL**, y declaró a los delegados de la Universidad de Guayaquil, huéspedes de honor del pueblo de Bolívar.

El Dr. Carlos Aguilar, intervino en nombre de la Facultad de Filosofía y agradeció tan inmerecidos elogios para los delegados universitarios, exaltó la figura de la heroína Josefina Barba, y se comprometió a divulgar, a través de la Revista Universitaria, el acontecimiento histórico sucedido en Camino Real y la caminata cívica del 28 de julio de 1990. El acto terminó con las notas del hermoso himno a Camino Real, coreado por los bilovanenses.

Al día siguiente 29 de Julio, regresamos en el bus de la Facultad de Filosofía, a la ciudad de Guayaquil llenos de fervor patriótico de haber vivido la hazaña de nuestros independentistas; recomendamos a nuestros estudiantes de Historia, realizar sus monografías sobre la Batalla de Camino Real; al Gobierno nacional construir el "altar patrio"; y al Ministerio de Educación que ordene a las direcciones de estudios de las provincias de Guayas y Bolívar, realizar la visita cívica a la columna erigida en Camino Real en homenaje a los Héroes de la Libertad.